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□安立志

在中国历史上，每当朝政
衰敝、外族凌夷、王朝飘摇之
际，总结教训总是走过场，所
谓教训也往往很模式，罪魁祸
首只是少数下臣，皇上还是英
明的，仍然是“明君佞臣”、“奸
臣误国”的老套路。正在全国
热播的电视剧《精忠岳飞》仍
然未能摆脱这种积久成习的
窠臼。考察宋金议和、岳飞被
害这段历史，不能不提及现存
杭州岳庙明人文征明的一首

《满江红》，为论说方便，全文
照录：

拂拭残碑，敕飞字、依稀
堪读。慨当初，倚飞何重，后来
何酷！岂是功高身合死，可怜
事去言难赎。最无端、堪恨又
堪悲，风波狱。

岂不念，疆圻蹙。岂不念，
徽钦辱。念徽钦既返，此身何
属？千载休谈南渡错，当时只
怕中原复。笑区区、一桧亦何
能？逢其欲。

《词统》称此词“激昂感
慨，自具论古只眼”，我谓此词
入木三分、力透纸背，甚至为
一般史家所不及。邓广铭是我
一向敬重的宋史学家，但他认
为，在南宋王朝中，秦桧不是
居于皇帝赵构之下，而是玩弄
赵构于股掌之上，是赵构必须
仰承鼻息的人物(《岳飞传》第
二十章)。因此，在对宋金和议
与杀害岳飞元凶的认定上，他
极力为皇帝赵构开脱，完全诿
过于秦桧，并对文征明的观
点，设立专节予以批驳，他认
为，“文征明所提出的‘笑区区

一桧亦何能’的议论，以及赞
同、附和这一议论的意见，全
都是昧于当时历史形势的一
种不切合实际之谈。”应当说，

《精忠岳飞》很好地体现了邓
广铭这一错误观点。

绍兴九年(公元 1139 年)，
宋与金进行首次和议。这种名
为和议、实为投降的活动，实
际上是赵构与秦桧暗箱操作
的结果。请看史书的一段记
载：

一日朝议，宰执奏事退，
桧独留身奏讲和之说，且曰：

“臣以为讲和便。”上曰：“然。”
桧曰：“……若陛下决欲讲和，
乞陛下英断，独与臣议其事，
不许群臣干与，则其事乃可
成……”上曰：“朕独与卿议。”
桧曰：“臣亦恐未便。欲望陛下
更精加思虑三日，然后别具奏
禀。”上曰：“然。”又三日，桧复
留身奏事如初，知上意欲和甚
坚，犹以为未也，乃曰：“臣恐
别有未便。欲望陛下更思虑三
日，容臣别奏。”上曰：“然。”又
三日，桧复留身奏事如初，知
上意坚确不移，方出文字乞决
和议，不许群臣干与。上欣纳
之。(《三朝北盟会编》卷一八
四)

从整个过程来看，秦桧始
终是建议者的角色。作为建
议者，其建议是否合于“朕
心”、是否正中“上怀”，则是
能否被采纳的关键。为摸清
皇上对和议的真实态度，老
谋深算的秦桧，竟然以请皇
上“三思”为由，对皇上进行
了三次试探。在这一过程中，
秦桧的数次建议，无论“程序

建议”还是“实质建议”，因其
合于“圣意”而得到全面赞同
与肯定，这从赵构回应的三
个“然”字可见端倪。秦桧的
观察是准确的，“知上意欲和
甚坚”，“知上意坚确不移”，
并对秦桧的投降方案作出

“英断”———“上欣纳之”。决
策者是谁不是很清楚了么？
正因为赵构投降求和的坚定
不移，作为执行者的秦桧才
会肆无忌惮，于是才会有丧
权辱国的宋金和议，于是才
会有岳飞父子的千古奇冤。

绍兴二十五年(公元 1155

年)，秦桧寿终正寝，此时距岳
飞被害已经 14 年。如果赵构
认为宋金和议是一项错误决
策，如果如邓先生所说赵构乃
仰承秦桧之鼻息，那么，秦桧
既死，威胁已除，他完全可以
将所有罪责推到秦桧身上。然
而，史实并非如此。秦桧死后
当年，赵构当即“追封桧申王，
谥忠献，赐神道碑，额为‘决策
元功，精忠全德’。”(《宋史卷
三十一·高宗纪》)这说明，在
他看来，在推行他的投降议和
政策方面，秦桧是立下不世功
勋的。秦桧死后第二年，赵构
又亲自下诏：“讲和之策，断自
朕志，秦桧但能赞朕而已，岂
以其存亡而渝定议耶？”皇帝
口含天宪，金口玉言，肯定自
己才是真正的决策者，秦桧不
过是一个得力的执行者、一个
帮凶，如此而已，岂有他哉！如
此明确的历史责任，后人何必
曲意回护？

(本文作者为知名杂文家)
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赵构才是决策者

□张 炜

想到我们自己的写作，还
包括我们读过的当代作品，更
包括翻译过来的一些国外作
品，我们常常感受的不足是什
么？许多篇章很吸引人，形象
生动，故事曲折，似乎也不乏
深刻——— 不能说是浅薄———
好像一切的文学指标都抵达
了，真的是一部完美的作品
了。但是仍然还觉得缺点什
么，有些不满足，有些无法言
说的遗憾。慢慢想下去，想找
出这其中的症结到底在哪里。

类似的文字几乎有一个
共通的特征，就是扑面而来的
现实感——— 因为这些内容和
气息过于熟悉和单一，总觉得
作者被当下生活裹得太紧、埋
得太深，像是陷在了日常生活
的一个深洞里，像是埋在了八
层、十二层的深处，在里面尽
情地泣哭或欢乐。我们大家都
挤在这里，在这样的地方纠
缠，在这样的深处痛苦或欢
乐。所以我们希望能稍稍离开
一点，能透透气。我们想从这
些文字中感受一点必要的空
间和距离，比如对当代生活、
对我们每一个人都十二分熟
悉的生活的——— 一点点疏离。

比如走在大街上、广场
上，可以看到所有人都在那儿
活动，在专注地锻炼，跑和跳，
走动，这些人的举止和眼神让
人太熟悉了，所以并不能引起
我们的特别注意。主要是他们
脸上的神情是大致一样的。我
们不知道这些人分别在想些
什么，但是我们知道他们思想
的方向和思维的习惯，就是

说，他们跟我们大家都大同小
异，烟火气是接近的。这时候
如果走过来一个人，他特别地
引起了我们的注意——— 不是
他的穿着和其他方面有什么
特殊，不是特异的形体五官造
成的效果，而仅仅是他的神情
与众不同，他的脸上有一种疏
离的神情。

这种神情很难具体勾画，
但这里只能用两个字来形容：
疏离。因为这四周的事物照样
进入了他的视界，他将一切看
在眼里，又像是压根儿就没有
看；走神，又像没有走神。他与
面前的这个现实世界似乎有
一种深长的距离感。这可能是
心的距离，而不是物理的距
离。于是这个人一下就从人群
里分离出来了。脑子有病的人
才经常走神儿，可是我们看到
的这个人分明是正常的，却又
有一种疏离的神情，那他很可
能是非同一般的人。

他可能有无法消逝和遣
散的、经过了强化的更遥远的
思想，也可能心怀着某种大心
事，只不过在表面上和大家一
样度过日常生活而已。肯定是
一种特别的心绪，把他的神情
牵拉得离大家很远。

这里不过是一种比喻，用
来说明我们的当代作家缺乏
那种牵拉得很远的某一种思
绪、某一种大心事，于是作品
就没有一副跟当代生活产生
自然而然的疏离的神情。有时
候很遥远、很终极、很本源的
一些东西，在一部分人那里应
该是时时泛醒着的，那样它就
会把他的神情从世俗的烟火
气中牵引开来——— 哪怕只是

稍微地拉开一点、荡开一点，
其笔下流泻而出的文字就完
全不一样了。当然这需要的是
自然而然的一个过程，而丝毫
不能是刻意的。

一个很敏感的人，也就难
以不思考、不牵挂，更不会遗
忘那些离现在似乎很遥远的
一些存在：我们最终要抵达
的那个点有多么远，我们对
神秘世界不可知的恐惧与好
奇，大欣喜大苦恼，各种东西
都装在心里，无论世俗生活
如何逼迫，甚至吃了上顿没
下顿等等现实的痛苦和窘
迫，都不能让他放下这一切
悠思。他又一次走神了。他留
给我们的是一种稍稍陌生的、
恍惚的眼神。

我们会捕捉这样的眼神，
它是文学之中的文学，它是越
摊越薄的文学之饼的核心。

当然，光有这个核心也不
行，那样也就没有了文学的体
量和内容。我们非但不排斥当
下具体、真切的社会情感，而
且主张从这里出发。许多时候
的“心不在焉”，恰恰是生命最
本能的觉悟力在发生作用。我
们埋在日常生活中太深，所以
那种觉悟力往往给淹没了。我
们平时不得不拿出全部的精
力来处理人与人、人与社会的
关系，因而就忘记了追问一些
根本性的大问题。

另有一些特异的生命，虽
然也和我们一起在当下潜泳，
但他们的神思却会时不时地
浮到日常生活的洋面之上。

(本文作者为著名作家，
山东省作协主席)
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□许志杰

不知你听说过没
有 ，台 湾 人 不 称 自 行
车，也不叫脚踏车或者
单车，而是将自行车呼
做铁马，摩托车则被叫
做机车。

这样的称呼是相
当具有想象力的，而且
符合民间智慧的挥发
方向。铁马是相对于马
而言，马在很久以前就
是人们的代步工具，是
人类发展最好的伙伴
之一。在没有汽车、火

车之前，最具有运输能
力的就是马车。自行车
作为舶来品，虽说运输
能力不及马车，但其方
便快捷和简单卫生的
养护，很快就被人们所
接受。这种用铁或者钢
制成的代步工具，就被
百姓形象地称为铁马。

机车则是铁马的
又一个发展阶段，铁马
的动力来自人本身，自
行车不确切，脚踏车是
真的。把机器装在铁马
之上，脚踏车成了机动
车，简称机车。现在，铁
马已渐失其代步的功
能，升格为健身工具。
但机车在台湾却如日
中天，光芒四射，几十
年兴旺发达，一点看不
出衰落之迹象。

没有数字显示全台
湾有多少辆机车，但是，
上下班的时间段里，在
台北等几个大城市，用

“潮水般”形容机车之多
是再准确不过的。初来
乍到，站在马路边看那
机车飘一样地奔跑，与
大小汽车竞道而行，的
确有一些胆战心惊的感
觉。

而到了夜晚，当你
站在高处看着那些机
车从远处疾驰而来，灯
的光束照耀前方，形成
一种大海涨潮的澎湃，
真的也是一道美丽的
风景。

我想的是台湾人
为什么如此钟爱机车。
首先，它是一个高危的
代步工具，在大陆早就
有汽车铁包肉、摩托车
肉包铁之说，每年由摩
托车引起的大小事故
不计其数；其次，严重
影响市容市貌，像台北
这样的国际性大都市，
每天有无数机车穿行
在 大 街 小 巷 ，有失雅
观；再一个，对环境的
破 坏 也 相 当 之 大 ，噪
音、尾气污染，都是难
以克服的。当然，机车
也有一个其他代步工

具无法比拟的优势，那
就是便捷。台湾的公共
交通应该是十分发达
且便于乘坐的，被称为
捷运的轨道交通真的
是便捷舒畅。但是，公
共交通再发达便捷，也
比不上一骗腿一溜烟
就出发的机车，走街串
巷，尤其在道路拥挤的
关键时刻，机车的应急
能力即刻显现。

机车大量出现是台
湾经济发展的一个影
子，在经历了十几年极
端的困难时期之后，台
湾人的生活状况随着经
济势力的膨胀发生很大
的变化，学会生活、享受
人生、方便自己、快捷舒
适，一时成为他们的生
活新主张。传统的铁马
太慢了，迅速发展的捷
运，又有时间、地点以及
费用相对较高的限制。
小、快、灵的机车插缝而
生，很快占领城市道路
的半壁江山，形成环环
相扣的机车链条。

台湾特殊的地理形
态和人的活动态势，也
是机车大量存在的基本
条件。台湾人的夜生活
十分丰富，夜市开在城
市乡村，可谓遍地开花。
这种个体的活动形式，
不需要轰轰烈烈、规模
庞大的迁徙运动，来得
快，走得爽，机车就是最
爱。另外，作为岛屿之地，
土地资源紧缺，头顶的
空间有限，无论增加什
么，都是占用本岛空间，
使之拥挤不堪。一人一
辆汽车和一人一台机车
之比，不言而喻，台湾人
肯定也算这笔账。

据说台湾有关当局
曾经多次论及机车存
废，终因反对者的执著
坚持，特别是生活在中
下层的百姓的声讨而作
罢。时至今日，已经不仅
是一种交通运输方式的
改变，而是可以上升到
文化层面和阶层之间的
政治博弈。在电动等清
洁能源车迅速成长的今
天，传统的燃油动力机
车在台湾依旧地位难
撼，人们普遍认为电动
车力量不足，行在街上
没有风驰电掣、威风八
面的感觉。这也是理由。

不能改变就得改
造，环境问题在岛内屡
被提起，也会看到街上
不少戴着口罩的行人匆
匆而过。为了给更加环
保的铁马一个发展空
间，台湾在着力打造铁
马通道，车站、火车站都
设有专门的铁马存放
处。他们期待着金戈铁
马再崛起，机车受到自
然冲击，也许就有消失
或者升级的那一天。

现在我们还只能
看到这样的场景：宽阔
的马路上，汽车与机车
混行，都在疾行向前，
只要各自遵守既有的
法则，谁也不是谁的绊
脚石，对 于 选 择 者 而
言，他们的想法是一致
的，那就是赶路。大路
朝天，各走半边，在这
个问题上，容忍比自由
更重要。

(本文作者为媒体
从 业 者 ，知 名 专 栏 作
者，，出出版版作作品品多多种种)
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